

vida & artes

Profesores nativos, sí (si son expertos)

Para educar en inglés no basta el buen acento **PÁGINAS 34 Y 35**



Cruz Roja pide por el pobre español

Una campaña llama a atender a 300.000 excluidos **PÁGINA 38**

Las apuestas tácticas del clásico

Vilanova sorprendió con Adriano y Mou eligió a Özil **PÁGINAS 47 Y 48**



El FMI prevé para España y Grecia la mayor caída mundial del PIB

La economía española retrocedería un 1,3% el próximo año, casi el triple de la previsión del Gobierno ● El déficit no bajaría al 3% hasta 2017

MIGUEL JIMÉNEZ, Tokio

El Fondo Monetario Internacional (FMI) lanzó anoche otro jarro de agua fría a España al pronosticar para 2013 una caída del 1,3% del producto interior bruto (PIB). Esta previsión sitúa a la econo-

mía española como la segunda con peor evolución de todo el mundo. Solo Grecia (-4%) obtiene un pronóstico más sombrío.

Las cifras del FMI suponen además un mazazo al escenario macroeconómico contenido en los Presupuestos, que se susten-

tan en un retroceso del PIB del 0,5% (casi tres veces menos que la previsión del FMI).

El Fondo parece partidario de que España e Italia pidan el rescate cuanto antes, y advierte de que los duros ajustes aplicados por el Gobierno de Mariano Rajoy no

permitirán cumplir con los objetivos de déficit público. Las previsiones del informe *Monitor fiscal* divulgado esta madrugada en Tokio apuntan a que no se logrará bajar al 3% comprometido con la UE hasta 2017. **PÁGINAS 24 Y 25**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 30**

La amplia victoria de Chávez reanima la revolución bolivariana

El presidente consolidará el control estatal sobre la economía venezolana

L. PRADOS / M. PRIMERA, Caracas

"Ha sido la batalla perfecta", clamó Hugo Chávez, réplica de la espada de Simón Bolívar en mano, desde el Balcón del Pueblo del palacio de Miraflores de Caracas la noche del domingo (madrugada de ayer en España). Celebraba ante miles de partidarios una victoria histórica, debilitado por el cáncer que se le diagnosticó en junio de 2011 y ante su rival más difícil, Henrique Capriles, el candidato joven y popular que se presentaba por primera vez al frente de una oposición unida.

Con 1,5 millones de votos más que su adversario, Chávez podrá profundizar en su proyecto de revolución bolivariana, extender su mandato hasta sumar 20 años y consagrarse como un icono para la izquierda de América Latina. El presidente consolidará previsiblemente el control estatal de la economía venezolana con nuevas nacionalizaciones, como hizo tras su triunfo en 2006, mientras continúa entregando crudo a países amigos como Cuba, cuyo régimen recibe de Caracas 100.000 barriles diarios. **PÁGINAS 2 A 5**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 30**



El presidente Hugo Chávez, ayer en Caracas. / JUAN BARRETO (AFP)

SONDEO METROSCOPIA

El PP pierde la mayoría absoluta en Valencia

Un tripartito de izquierdas gobernaría en la Generalitat

JOAQUÍN FERRANDIS, Valencia

Si las elecciones a Cortes Valencianas se celebrasen hoy, el mapa electoral sufriría un tsunami. El desgaste del PP, apenas año y medio después de lograr su mayoría absoluta más holgada, es tan grande que la izquierda, según la encuesta de Metroscopia para EL PAÍS con motivo del 9 d'Octubre, podría gobernar en coalición. **PÁGINAS 20 Y 21**

España reduce un 60% su aportación a las becas Erasmus

J. A. AUNIÓN, Madrid

Las becas Erasmus, que permitieron a más de 35.000 estudiantes españoles formarse en universidades extranjeras el pasado curso, sufrirán un severo recorte en 2013. El programa solo recibirá de España 15,2 millones de euros, casi un 60% menos que en 2012, a pesar de que la Comisión Europea está reclamando a los Estados miembros una ampliación del presupuesto. **PÁGINA 37**

Un tribunal no ve acoso sexual en besar y tocar las nalgas

MARÍA R. SAHUQUILLO, Madrid

Dos empleadas de una farmacia de Alcalá de Henares denunciaron a su jefe por besarlas y darles palmadas en las nalgas sin su consentimiento, así como escribirles cartas de amor. Pero la Audiencia Provincial de Madrid sentencia que no está probado el propósito sexual, sino solo el sentimental. Y cree que en todo caso pudo haber abusos, delito más grave, pero por el que no se le acusó. **PÁGINA 36**

reserva ya tu **CRUCERO 2013**

PAGA SÓLO 50€

CANCELA SIN GASTOS

LOGITRAVEL.com

El Gobierno deja su aportación a Erasmus en menos de la mitad

El programa de movilidad pierde 21 millones de euros con respecto a este año

J. A. AUNIÓN
Madrid

Las becas Erasmus, uno de los programas de movilidad universitaria más exitosos de la Unión Europea, se enfrentan a tensiones desde todos los frentes. El Ministerio de Educación va a reducir el próximo año su aportación a estas becas en casi un 60%, es decir, serán 21,5 millones menos que en 2012 hasta quedarse en 15,2 millones. Si se compara con el dinero que el ministerio reservó para estas ayudas en 2011, la bajada ha sido de 47,5 millones, es decir, un 75%. Esta mala noticia para los Erasmus se suma a la lanzada la semana pasada por la Comisión Europea, cuando su portavoz de presupuestos dijo que se habían quedado sin fondos y que peligraba el pago del 30% de las becas de hasta final de año (pedirá a los países dinero extra para cubrir los en torno a 90 millones de euros que faltan para terminar 2012).

La cuantía de la beca Erasmus se divide en tres partes, la que paga la UE (unos 133 euros al mes para los españoles, la cuantía más baja), la que ponen las comunidades autónomas para ayudar con los gastos del desplazamiento (por ejemplo, 200 euros en Cataluña o 272 en Andalucía) y lo que pone el Ministerio de Educación, que este curso 2012-2013, y dependiendo de las solicitudes, estará entre 100 y 120 euros mensuales, dice un portavoz. Eso, con el presupuesto de 2012, es decir, sin contar con la bajada del 60% que se prevé para 2013. España, con 36.183 becarios, es el país que más Erasmus envía al resto de Europa y, con 37.432, también es el que más recibe.



Un grupo de alumnos de FP que participó en el programa Erasmus. / JAVIER HERNÁNDEZ

Las ayudas para libros de texto menguan un 80% desde 2011

La otra gran aportación del ministerio a las becas de movilidad —esta vez para viajar dentro de España, las Séneca— también se reducen en 2013: con tres millones menos, se quedan en 6,4 millones. De hecho, a pesar de lo anunciado en repetidas ocasiones por el Gobierno en las últimas semanas, la partida del ministerio para becas y ayudas a estudiantes no sube, sino que se reduce en

47,8 millones, esto es, un 3,8%, hasta quedarse en 1.222 millones.

La única partida del programa de becas que asciende a algo menos de 23 millones de euros hasta llegar a los 208 millones es la destinada a compensar la matrícula universitaria que los alumnos becarios no pagan o las familias numerosas pagan a la mitad. Se mantiene, sin embargo, el monto para las becas generales para compensar desigualdades económicas: 952 millones.

La secretaria de Estado de Educación, Montserrat Gomenio, destacó este punto ayer en el Congreso al defender unas cuentas educativas del Gobierno para 2013 que se reducen un 14,4% con respecto a 2012 y un 31% con

respecto a 2011. Las mayores bajadas se dan en varios programas conjuntos con las comunidades que desaparecen: el de refuerzo para alumnos con dificultades, PROA (tenía este año 60 millones); contra el abandono temprano (40,8 millones); de lenguas extranjeras (13,3 millones), y de nuevas tecnologías en las aulas (este se reduce de 36 millones a tres).

También mengua por segundo año consecutivo la aportación del ministerio a las ayudas para libros de texto: 12 millones

menos, se queda en 20 millones (en 2011 eran 98,19 millones, es decir, ha perdido casi un 80% en dos años). La patronal de libros de texto ANELE calcula que (sin contar este último recorte) el dinero destinado a estas por autonomías y ministerio se ha reducido un 75%.

Gomendio defendió ayer que el recorte del ministerio "no afecta a la calidad de la educación", pues más de 90% del gasto educativo depende de las comunidades. Sin embargo, desde el PSOE, Mario Bederá defendió la importancia de la aportación ministerial en programas de calidad que se están perdiendo con los nuevos recortes (como esos 60 millones de los PROA).

Hoy en sociedad.
elpais.com/

BLOG MUJERES

De primera dama a vicepresidenta: ¿otra Evita?

La vicepresidenta de la República Dominicana, Margarita Cedeño de Fernández, se ha convertido en una figura pública de peso creciente en la vida política del país, escribe **Mayem Castillo**.



Ámbar. / UNIVERSIDAD DE OREGÓN

PREHISTORIA

Un fotograma de hace 100 millones de años

Una araña y una avispa. Un drama cotidiano que una gota de resina ha conservado en forma de ámbar como un fotograma de lo que sucedió hace 100 millones de años.

EL SALTO DEL ÁNGEL

No es igual aparentar que aparecer

Estamos empeñados en dar a entender lo que los demás han de pensar sobre nosotros, coincide o no con cómo somos o cómo estamos, escribe **Ángel Gabilondo**.

No proteste aunque duela

GABRIELA
CAÑAS



A veces, un sencillo resumen cronológico arroja más luz que un análisis que se pierda en los detalles. Lo acontecido en los últimos días ha sido lo siguiente: una plataforma ciudadana organiza una manifestación contra la clase política y especialmente contra el Gobierno del PP frente al Congreso y ese Gobierno intenta encausarles —a ellos y a los 34 detenidos— no por los habituales desórdenes públicos, sino por graves delitos que los jueces no acaban de ver. A renglón seguido, se lanza la idea de "modular" en adelante las manifestaciones para no perturbar tanto la vida ciudadana. Así de burda es a veces la realidad.

La cadena de acontecimientos indica que el Gobierno y el partido que le sostiene han lanzado una seria ofensiva para limitar el derecho fundamental de expresión, entre el que está el de manifestarse.

Los detalles que están rodeando este asunto también lo corroboran. Un día antes de la marcha, la secretaria general del partido, María Dolores de Cospedal, compara la iniciativa con el 23-F. El día de la manifestación, la policía, además de cargar incluso en la estación de Atocha, a un kilómetro de distancia del epicentro de la concentración, no lleva a los detenidos como es habitual ante el juez de guardia por altercados, sino que les acusa —a ellos y a los organizadores— de intentar invadir el Congreso por la fuerza e impedir el normal funcionamiento de la institución. Miembros del Ejecutivo felicitan a la policía por la actuación durante la marcha y la delegada del Gobierno en Madrid, Cristina Cifuentes, abre entonces el debate sobre la "modulación" de las marchas previa declaración de Rajoy alabando a la mayoría silenciosa frente a los que protestan.

Consecuencia de estos sucesos es, por lo demás, la trifulca abierta entre el juez de la Audiencia Nacional Santiago Pedraz y el portavoz adjunto del PP en el Congreso Rafael Hernando. Se trata de una disputa de vuelo raso que no deja de tener su interés. El juez recuerda en su auto la decadencia de la clase política y Hernando le responde con graves insultos, lo que viene a confirmar que tal decadencia es realmente preocupante.

La novedad de lo que está ocurriendo no es esta nueva polémica propia de patio de vecinos, sino lo que parece una estrategia del PP de limitar la libertad de manifestación. Cifuentes advirtió que su propuesta de modular las marchas no significaba restringirlas o reprimirlas, pero los hechos la desmienten. En el caso de que la justicia termine por aceptar las graves acusaciones que el Ministerio del Interior pretende contra manifestantes del 25-S, estos podrían ser condenados a penas de hasta cinco años de cárcel. Es una amenaza suficientemente disuasoria

El PP ya está "modulando" las protestas intentando aplicar graves penas a los manifestantes

para que en adelante los ciudadanos indignados, que son millones, como demuestra el último barómetro de Metroscopia, se lo piensen mucho antes de echarse a la calle.

Al poco de ganar las elecciones, Mariano Rajoy dijo públicamente y con cierta tranquilidad tener la certeza de que los recortes que se disponía a acometer pro-

vocarían una gran conflictividad social. El movimiento 25-S, convocado bajo el lema *Rodea el Congreso*, es una pequeña muestra más de la agitación social que están causando las decisiones políticas y económicas tomadas para frenar el déficit público y sanear el sistema financiero. Si el presidente ya contaba con ello, ¿a qué viene entonces tanto escándalo por parte de los dirigentes populares por una protesta que ni siquiera fue multitudinaria ni especialmente violenta? Ellos que tomaron la calle para protestar por tantas cosas cuando estaban en la oposición deploran ahora esta forma de expresar el descontento.

El primer ministro griego, Antonis Samarás, confesaba en una reciente entrevista que su trabajo es "el peor del mundo" y añadía: "Es solo dolor". Está en el lugar de Mariano Rajoy tampoco tiene que ser muy agradable en esta coyuntura, pero no parece haber llegado al límite de desesperación de su colega griego. Es capaz todavía de hacer bromas con la inminencia, o no, de la petición de un rescate para España y, ahora lo sabemos, no le gustan las manifestaciones de los demás. Puede que sus políticas produzcan un enorme dolor a los ciudadanos y que estos tengan motivos de sobra para sufrir por ello, pero protestar por ello... Mejor, masivamente callados.